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otra aspirante
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Lezama sea la abanderada 
de Morena a suceder en 
el cargo al gobernador 
Carlos Joaquín González
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Mientras la imagen de Rafael
Marín Mollinedo sigue subien-
do como la espuma en Quinta-
na Roo y se catapulta como el
“gallo” para la candidatura de
Morena a la gubernatura, con
acercamientos con el sector em-
presarial, éste jura y perjura,
que no es el candidato de An-
drés Manuel López Obrador,
que no busca dicha posición y
que tampoco está realizando
campaña y que no tiene ningu-
na alianza con la “suspirante”
Marybel Villegas Canché.

Sus encuentros con empresa-
rios e iniciativa privada en Quin-
tana Roo no pasan desapercibido
para nadie, ya que lo mantiene
vivo en el pandero político, al
reunirse en primera instancia con
el Consejo Coordinador Empre-
sarial del Caribe (CCEC) y ahora
con la Coparmex.

Al término de las mismas,
suele ofrecer una conferencia
de prensa, en donde en esta
ocasión, visiblemente cansado,
de la misma pregunta estéril y
desgastada de que si “va a bus-
car la candidatura o si se va a
registrar para buscar la candi-
datura”, el amigo de Andrés
Manuel López Obrador, res-
pondió tajante, “no voy a bus-
car la candidatura” y por ob-
vias razones no lo hará, ya que
simplemente el registro interno
de los precandidatos se cerró
conforme marcan los estatutos,
en consecuencia, el paso si-

guiente para poder ser el can-
didato, es la vía de la designa-
ción directa.

Dicha vía, no puede ser des-
cartada, ya que se puede reali-
zar hasta el último momento,
antes de que se realice el re-
gistro oficial del candidato ante
el Instituto Electoral de Quin-
tana Roo (Ieqroo) y nada ni
nadie podrá impedir que sea
el abanderado del partido guin-
da si el líder moral López
Obrador así lo dispone.

Un ejemplo claro del escena-
rio en torno al proceso interno,
es la pizca de humor que le da
sabor a las conferencias de pren-
sa del director del Corredor In-
teroceánico del Istmo de Tehuan-
tepec, que para distraer a los me-
dios, bromea, parafrasea y hasta
sonríe de vez en vez, mostrando
su largo y retorcido colmillo para
deshacerse de las preguntas in-
cómodas, dejando la puerta
abierta a la especulación.

El primo de Nicolás Molli-
nedo, ex chofer del presidente
del país, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, para distraer has-
ta el más listo, pintó su raya
en el proceso interno del par-
tido Movimiento Regenera-
ción Nacional, porque al no
estar registrado, simplemente
no lo pueden considerar para
nada, ni en la medición de los
precandidatos inscritos.

Aunque, en los pasillos de
Morena y en las columnas di-

Rafael Marín Mollinedo 
descarta que sea el candidato 

de López Obrador para Q. Roo 

“No voy”, respondió categórico Rafael Marín Mollinedo, respecto a buscar la candidatura de
Morena para el gobierno de Quintana Roo.

Derecho de réplica

2 Opinión

* Queda el camino libre y despejado para que Mara Lezama 
sea la abanderada de Morena para gobernadora

Por José Luis
Montañez
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gitales y páginas de medios de
comunicación el discurso es
diferente, ya que se escucha el
run run de que él sí va a ser el
candidato, pero simplemente
le pidieron que espere, y que
no lo dijera de forma abierta a
los medios de comunicación.

CON MANTAS, DISIDENTES
MORENISTAS PIDEN QUE

RAFAEL MARÍN SEA
EL CANDIDATO

De manera paralela al proceso
interno, el ala disidente con
pancartas y mantas hace su par-
te, al mostrar su total respaldo
a Rafael Marín Mollinedo para
que sea el candidato a gober-
nador, restando importancia al
proceso de selección, en donde
se disputan la candidatura la se-
nadora Villegas Canché; la pre-
sidenta municipal de Benito
Juárez, María Elena Hermelin-
da Lezama; el senador José
Luis Pech; y el ex diputado fe-
deral, Luis Alegre Salazar.

Las peticiones impresas en
lonas, dirigidas al presidente
Andrés Manuel López Obra-
dor acalambró a más de uno,
ya que Rafa Marín Mollinedo
sin mover un dedo, se cuela en-
tre las dos figuras más fuertes
en el partido, a pesar de decir
en reiteradas ocasiones: “No
voy, sólo si el Presidente me lo
pide”, respuesta que sigue le-

vantando ámpula rumbo a la
gubernatura en Quintana Roo.

Su postura institucional a di-
ferencia de sus adversarias, que
se desgastan en el golpeteo por
la incesante guerra sucia, co-
locan a Marín Mollinedo en
otra esfera más alta, que va más
allá de la imposición o el “de-
dazo”, ya que sereno aseguró
que su única aspiración es ser-
vir a su partido y al Presidente
del país en la posición que le
asignen, aunque por el momen-
to no es la candidatura, sino
cumplir con el compromiso de
sacar adelante el proyecto del
Corredor Interoceánico del Is-
tmo de Tehuantepec.

Seguro de realizar lo que

Andrés Manuel la mande, se
mantiene ocupado en sus la-
bores y se reúne con la inicia-
tiva privada para que conozcan
a detalle todo lo que implica
dicho corredor que traerá gran-
des beneficios a Quintana Roo.

NIEGA HACER ALIANZAS
AL INTERIOR DE MORENA

El primo de Nicolás Molline-
do, ex chofer del presidente
López Obrador, favorito para
quedarse con la candidatura a
gobernador que se disputan Vi-
llegas Canché y Lezama Es-
pinosa, dijo que no ha hecho
alianzas con nadie.

Astuto recitó: “Yo me dije a
mí mismo, mi mismo no vuel-

vas a hablar del proceso elec-
toral de Quintana Roo” e inclu-
so añadió que con Villegas Can-
ché no hizo ningún acuerdo, ya
que con ella sólo platicó.

Es decir, aceptó el diálogo con
la saltimbanqui Villegas Canché,
que astutamente capitalizó una
foto, en donde aparecen ella y
Marín Mollinedo y posterior-
mente en una conferencia ase-
guró que si éste era el candidato
ella se quedaba en Morena y lo
respaldaría, de lo contrario se va
del partido guinda.

El fundador de Morena en
Quintana Roo dejó ver que su
única alianza es con su partido
y con Andrés Manuel López
Obrador, con quien mantiene

una relación de amistad de an-
taño, que es inquebrantable y
fuerte para resistir cualquier
tempestad o candidatura.

Ante dicha coyuntura, el
amigo de López Obrador, son-
riente, y a pesar de decir que
“No voy” les mostró a sus ad-
versarias políticas, que no está
muerto por la gubernatura y
que en cualquier momento
puede dejarlas fulminadas sin
espacio para la candidatura,
aun cuando alguna resulte ga-
nadora en la encuesta final que
definirá quién podría ser electo
como abanderado de Morena
en Quintana Roo. ¡Veremos!. 

El ala disidente de Morena, con pancartas y mantas, hace su parte al mostrar su total respaldo a Marín Mollinedo para que
sea el candidato a gobernador.

Rafael Marín Mollinedo desmintió que haya una alianza con la senadora
morenista Marybel Villegas Canché.

Los encuentros de Rafael Marín Mollinedo, director del Corredor Interoceánico del
Istmo de Tehuantepec, con diversos grupos empresariales no pasan desapercibidos.

montanezaguilar@gmail.com
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Cancún, segundo destino nacional
con una mayor ocupación hotelera 
- Alcanzó más de 70 por ciento en la semana 46 de este año, según la Sectur

Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Con el semáforo epidemiológico
en color verde, Cancún ha alcanzado una re-
cuperación económica y turística sostenida
en los últimos dos meses, por lo que ya se
coloca como el segundo destino con mayor
ocupación hotelera de 2021, sólo por debajo
de Los Cabos, no obstante, se espera que in-
cluso pueda superarlo, de cara a la temporada
alta de invierno, que arranca esta semana. 

En este escenario, el titular de la Secre-
taría de Turismo federal, Miguel Torruco
Marqués, detalló que Cancún y Los Cabos
son los destinos con mayor ocupación hote-
lera, pues superaron el 70 por ciento, según
el informe más reciente de la dependencia. 

Y es que con el avance de la vacunación
contra Covid-19 en ambos destinos y la es-
tabilidad a la baja tanto de contagios como
de defunciones, la confianza por parte de los
turistas ya comienza a ser más notable. Sin
embargo, tanto las autoridades de salud es-
tatales, como los propios prestadores de ser-
vicios turísticos hacen un llamado para que

se sigan respetando los protocolos de segu-
ridad sanitaria, sobre todo ahora que vienen
las fiestas decembrinas y que se ha detectado
una nueva variante de la enfermedad, deno-
minada Ómicron. 

De acuerdo con Torruco Marqués, las 12
zonas turísticas monitoreadas durante la se-
mana 46 de 2021, que comprende del 15 al
21 de noviembre, estas dos ciudades costeras
fueron las más destacadas en este sector, en
el caso de Los Cabos sumó 0.6 puntos por-
centuales de la semana anterior, lo que las
colocó en 70.7, mientras que Cancún ocupa
el segundo puesto con un 70.5% no muy por
debajo, lo que quiere decir, que en diciembre
podría alcanzar el primer lugar, según el com-
portamiento de ambas ciudades. 

Asimismo, el funcionario indicó que,
en comparación con el mismo periodo, pero
de 2020, se tuvo un promedio de 34.4 por
ciento a nivel general en las mismas de-
marcaciones, por lo que se diferencia con
la de este año por más de 19.9 puntos por-
centuales, de acuerdo con las cifras presen-
tadas por la Sectur. Cancún se coloca como el segundo destino con mayor ocupación hotelera de 2021 en el país.

El vuelo de Miami a Chetumal que inicia el 1 de diciembre registra apenas una reserva del 5 por ciento.

Cancún ha alcanzado
una recuperación

turística sostenida en 
los últimos dos meses,
por lo que ya se coloca

como el segundo
destino con mayor

ocupación hotelera de
2021, sólo por debajo de
Los Cabos, no obstante,

se espera que pueda
superarlo, de cara a la
temporada de invierno.

Recuperación económica sostenida
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Torruco Marqués concluyó que Puerto Vallarta
y Jalisco registraron 69.2 por ciento de ocupación
hotelera, entre tanto, el más bajo fue Tuxtla Gutiérrez
en Chiapas, con 30.1; asimismo, el Datatur mostró
que Aguascalientes tuvo 63.8; Villahermosa registró
50.2; Ciudad de México estimó 40 por ciento. 

Por otro lado, Acapulco, sumó 38.9 puntos por-
centuales; San Cristóbal de las Casas, 34.2 y San
Miguel de Allende calculó un 30.1. En todos los
destinos hay una recuperación en comparación con
lo reportado el año pasado, cuando hubo un freno
total de la actividad turística por la contingencia
sanitaria del Covid-19, ahora se espera que la si-
tuación pandemia no lleve al mundo a un nuevo
confinamiento para evitar una nueva catástrofe de
salud y economía. 

EN EL SUR, EL PANORAMA NO VA TAN BIEN

En contraparte, en el sur del estado de Quintana
Roo, el panorama no es tan alentador, pues si bien
también están en color verde del semáforo epide-
miológico estatal, éste se aplicó casi un mes más
tarde que el norte y la reactivación de los sectores
económicos ha sido más lenta, desde la reapertura

de los negocios en junio del año pasado.
En este escenario las ocupaciones hoteleras son

bajas, así como las ventas en negocios y restauran-
tes, y ahora se viene a sumar que las operaciones
aéreas también presentan números bastante pobres,
aunque algunos argumentan que es normal y que
probablemente para fin de año la situación mejore
considerablemente, si la pandemia lo permite. 

En el tenor de las operaciones aéreas, ayer se
reveló que debido a que Chetumal es un destino

poco conocido en el mercado norteamericano, el
vuelo desde Miami que inicia el 1 de diciembre re-
gistra apenas una reserva del 5 por ciento de turismo,
no obstante, esperan que con una buena promoción
esa conexión pueda ir creciendo poco a poco.  

La presidente de la Asociación de Hoteles para
el centro y Sur del Estado, Bertha Medina Núñez
de Cáceres, declaró que lo importante es que se
trata de vacacionistas de alto poder adquisitivo que
demandan servicios en hoteles de cuatro y cinco

estrellas, lo que representa una derrama económica
garantizada para la temporada de invierno.

“El número de reservaciones es bajo, tomando
en cuenta las expectativas, pero podemos considerar
que es normal porque Chetumal es un destino poco
conocido. Lo importante es que se trata de un tu-
rismo de mayor poder adquisitivo”, comentó.

De igual manera, Medina Núñez dijo importante
el reforzamiento de las campañas de promoción de
los atractivos del sur de Quintana Roo en el mercado
norteamericano y de manera particular Miami, para
aumentar el número de visitantes de origen nortea-
mericano para la zona. “El vuelo Miami-Chetumal
que inicia operaciones la empresa American Airlines
sirve de calentamiento de ruta para las futuras tem-
poradas vacacionales” dijo, es decir, que ya están
pensando incluso en las próximas vacaciones de
Semana Santa 2022, cuando se espera un mejor es-
cenario en todos los sentidos.  Actualmente, el vuelo
hacia Miami registra mayor demanda de usuarios
locales que buscan viajar a los Estados Unidos,
pero se espera que conforme se acerquen las fiestas
decembrinas, va ha haber mayor interés de los nor-
teamericanos por llegar a Chetumal.

En el sur del Q. Roo el panorama no es tan
alentador, pues si bien también están en color
verde del semáforo epidemiológico, éste se
aplicó casi un mes más tarde que en el norte 
y la reactivación de los sectores económicos

ha sido más lenta, desde la reapertura 
de negocios en junio de 2020.

Empresarios piden priorizar la promoción turística 
Después de la debacle económica que
representó la contingencia sanitaria pa-
ra el sector turístico, empresarios del
sector exigen que la promoción de los
destinos de Quintana Roo en el mundo
y la atención al tema de sargazo deben
ser prioritarios en el presupuesto del
gobierno de estado para 2022.

Los líderes de diversas cámaras em-
presariales del estado consideraron que
son cuestiones que no se pueden seguir
rezagando, sobre todo porque los es-
fuerzos realizados, incluyendo los del
gobierno federal, hasta el momento re-
sultan insuficientes para competir tu-
rísticamente con otros destinos, mien-
tras que en el caso del sargazo es un fe-
nómeno que no va a desaparecer y por
el contrario tiende a ser más grande. 

Sergio León Cervantes, presidente
de La Confederación Patronal de la Re-
pública Mexicana (Coparmex) Quin-
tana Roo, recordó que el pasado mes
de agosto presentó una serie de solici-
tudes para la elaboración del paquete
económico, “más que una reducción
de impuestos que se da en la propuesta
que analizan los diputados locales, es
necesario se destinen más recursos para
los trabajos de promoción turística y
atención al sargazo, independientemen-
te de que se da prioridad al tema de
educación, salud y seguridad”.

Asimismo, declaró: “Dos temas
importantes para nosotros son la pro-
moción turística, que definitivamente
por nuestra vocación e importancia y
saber que todos los años tenemos sar-
gazo, así que debemos estar trabajando
y preparados. Actualmente se carece
de una promoción turística institucional

por parte del gobierno federal y las ac-
ciones de la Secretaría de Marina (Se-
mar) quedan rebasadas con la recolec-
ción del sargazo”.

Mientras tanto, Marcy Bezaleel Pa-
checo, Presidente de la Cámara Na-
cional de la Industria de Restaurantes
y Alimentos Condimentados (Canirac)

en Quintana Roo, comentó: “El Caribe
mexicano debe figurar en las grandes
ferias de promoción turística y las es-
trategias de promoción deben de ir de
la mano de las acciones de seguridad
para que los destinos del estado sigan
siendo confiables para los visitantes”
y en ese mismo marco, destacó que so-

lo con un mejor presupuesto se pueden
realizar las labores que se requieren
para posicionar al estado como antes
de la pandemia. 

Puntualizó: “Eso es una urgencia,
sobre todo en las próximas ferias inter-
nacionales que tenemos en 2022, esa
promoción turística mundial se debe
destacar primero el trabajo de promo-
ción turística y la seguridad y obvia-
mente el tema de las playas que viene
siendo el tema del sargazo que no po-
demos dejar de atender cuando vemos
que los resultados son insuficientes”.

Y por último, el presidente del Con-
sejo Coordinador Empresarial del Caribe
(CCEC), Iván Ferrat Mancera, dijo que
la principal industria del estado requiere
una promoción  a la altura para seguir
compitiendo como uno de los mejores
destinos turísticos a nivel mundial. “La
recuperación turística avanza favorable-
mente tras el impacto de la pandemia de
Covid-19, pero eso es porque el destino
se ha visto favorecido por factores ex-
ternos, como el cierre de otros mercados,
es decir, que ante la falta de una campaña
de promoción por parte del gobierno fe-
deral, el estado debe mejorar sus estra-
tegias con mayor presupuesto, porque
los esfuerzos de los empresarios del sec-
tor son suficientes para llegar a todos los
mercados”, concluyó.

Líderes de diversas cámaras empresariales del estado piden más promoción turística y
atención al sargazo.
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La nueva variante Ómicron es 
un riesgo global muy alto: OMS

La Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) alertó que es probable
que la variante Ómicron del coro-
navirus se propague a nivel inter-
nacional y presente un riesgo muy
alto de fuertes aumentos de infec-
ciones que podrían tener “graves
consecuencias”.

Aún no se han reportado
muertes relacionadas con Ómi-
cron, aunque se necesita más in-
vestigación para evaluar su po-
tencial para escapar de la protec-
ción contra la inmunidad inducida
por las vacunas e infecciones
previas, agregó.

Anticipándose a un aumento
en el número de casos a medida
que se propaga la variante, in-
formada por primera vez la se-
mana pasada, la agencia de la
ONU instó a sus 194 estados
miembros a acelerar la vacuna-
ción de los grupos de alta prio-
ridad y a “garantizar que se apli-
can planes de mitigación” para

mantener los servicios sanitarios
esenciales.

“Ómicron presenta un número
sin precedentes de mutaciones de
la espícula, algunas de las cuales
son preocupantes por su potencial
impacto en la trayectoria de la pan-

demia”, dijo la OMS. “El riesgo glo-
bal general relacionado con la
preocupante nueva variante Ómi-
cron se evalúa como muy alto”.

Tedros Adhanom Ghebreye-
sus, director general de la OMS,
dio la voz de alarma al inicio de

una asamblea de ministros de Sa-
lud donde se espera se pongan
en marcha negociaciones sobre
un acuerdo internacional para pre-
venir futuras pandemias.

“La aparición de la altamente
mutada variante Ómicron subra-

ya cuán peligrosa y precaria es
nuestra situación”, dijo Tedros.
“Ómicron demuestra por qué el
mundo necesita un nuevo acuer-
do sobre pandemias: nuestro sis-
tema actual desincentiva a los
países de alertar a otros sobre
amenazas que inevitablemente
aterrizarán en sus costas”.

El nuevo acuerdo global, pre-
visto para mayo de 2024, cubriría
cuestiones como el intercambio de
datos y secuencias del genoma
de virus emergentes, y de cual-
quier posible vacuna derivada de
la investigación.

Ómicron fue informada por pri-
mera vez el 24 de noviembre des-
de Sudáfrica, donde las infeccio-
nes han aumentado de manera
considerable.

Desde entonces se ha exten-
dido a más de una docena de paí-
ses, muchos de los cuales han im-
puesto restricciones de viaje para
tratar de aislarse.

- Insta a sus Estados miembros a acelerar la vacunación contra coronavirus

Inminente aumento de contagios 

Más restricciones en el mundo por cepa sudafricana
Van más casos confirmados

Países de todo el mundo están imponien-
do restricciones para frenar la propaga-
ción de la variante Ómicron. Israel decidió
el domingo prohibir la entrada a ciudada-
nos extranjeros, la medida más radical
hasta ahora, y Marruecos suspendió dos
semanas todos los arribos aéreos.

El enfoque de “actuar primero, pre-
guntar después” reflejó una alarma cre-
ciente sobre la aparición de una variante
potencialmente más contagiosa casi dos
años después del estallido de la pande-
mia de la Covid-19 que ha matado a más
de 5 millones de personas, trastornado
vidas y economías en todo el mundo.

Si bien queda mucho por aprender so-

bre la nueva variante, a los investigadores
les preocupa que pueda ser más resis-
tente a las vacunas y podría significar que
la pandemia durará más de lo previsto.

En Holanda, las autoridades de sa-
lud confirmaron que hasta ahora 13
personas que llegaron en vuelos des-
de Sudáfrica el viernes dieron positivo
a Ómicron. Ellos se encontraban entre
las 61 personas que dieron positivo al
virus el viernes después de llegar en
los dos últimos vuelos al aeropuerto
Schiphol de Ámsterdam antes de que
se estableciera una prohibición de
vuelos para países del sur de África. 

Las autoridades de Australia dijeron

que dos viajeros extranjeros que llegaron
a Sydney desde África se convirtieron
en los primeros en el país en dar positivo
por la variante Ómicron. Ahora los que
arriben de nueve países africanos deben
ponerse en cuarentena a su llegada.

El ministerio de Salud de Canadá dijo
que se encontraron los dos primeros ca-
sos de la variante Ómicron en Ontario,
después de que dos personas que ha-
bían viajado recientemente a Nigeria
arrojaron positivo. Alemania reportó tres
casos el fin de semana. Israel tomó me-
didas para prohibir la entrada de extran-
jeros y exigir la cuarentena para todos
los israelíes que lleguen del extranjero.

Ómicron fue informada por primera vez el 24 de noviembre desde Sudáfrica, donde las
infecciones han aumentado de manera considerable.

Países de todo el mundo imponen
restricciones para frenar la propagación de la
nueva variante Ómicron.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Como parte del plan nacional de vacunación
contra Covid-19, continúan las jornadas de aplicación de
diferentes inmunológicos en Quintana Roo, por ejemplo,
ayer en Cancún la gente estuvo recibiendo primera y se-
gunda dosis de AstraZeneca y aunque se reportó baja
afluencia se espera que conforme avance la semana la
respuesta sea mejor. 

La campaña comenzó a las 8:00 de la mañana en los
cinco módulos habilitados, siendo el del domo de la Re-
gión 94 el que registró una fila de alrededor de 60 per-
sonas, inicialmente, aunque una vez que fueron atendidos,
el lugar quedó vacío. 

En un recorrido se pudo constatar que en los Domos
96 (CFE), Jacinto Canek y “Toro Valenzuela” hubo muy
poco flujo de gente y hasta el corte del medio día sólo se
habían aplicado 728 vacunas en total de los cinco centros.
En el Domo 96 eran 260, en el “Toro Valenzuela”, 50,
en el Jacinto Canek, 260, en el Hospital general Jesús
Kumate Rodríguez, 100 y en el Domo 94, sólo 68. 

La mayoría de los asistentes acudieron por el requisito
de tener un esquema de vacunación que se lo están exigiendo
en sus trabajos o escuelas más que por voluntad propia.
“Ahorita vemos un poquito menos de gente, La verdad no
quise vacunarme con CanSino en la jornada anterior y por
eso esperé hasta ahora”, dijo un señor en la fila.

Otras señora manifestó: “Cuando me tocaba la vacuna,
me dio Covid y después parálisis, ya después vine, pero
ya no alcancé la última vez que hubo”, expresó otra per-
sona formada.

Entre los asistentes también destacan casos de personas
que no querían vacunarse, pero tuvieron que hacerlo por-
que es una petición de los lugares donde trabajan, para
dejarlos en sus puestos. “No creo en la vacuna, me la
pongo, porque me la están pidiendo en el trabajo, también
para viajar, pero no creo que sea algo que debamos de
ponernos”, aseveró otra persona.

De acuerdo con la convocatoria, la jornada permane-
cerá activa hasta el próximo 1 de diciembre en horario
de 8:00 de la mañana a 6:00 de la tarde en los diferentes
módulos a lo largo de la ciudad.

La campaña comenzó
a las 8:00 de la mañana en

los cinco módulos habilitados,
siendo el del domo de la
Región 94 el que registró 
una fila de alrededor de 

60 personas, inicialmente. 

El datoEn los cinco módulos habilitados 

Continúa la inmunización de
personas rezagadas en Cancún 
Detectan baja afluencia para recibir primera dosis de AstraZeneca

La vacunación para rezagados seguirá hasta el 1 de diciembre en
los diferentes módulos a lo largo de la ciudad.

No se registraron defunciones en las últimas 24 horas 

Reportan 4 positivos más por Covid-19, en Quintana Roo
Cancún.- Afortunadamente la pandemia por
Covid-19 sigue presentando cifras a la baja en
los últimos días, por lo que el semáforo epi-
demiológico,que actualmente se encuentra en
verde para todo el estado, no está en riesgo, no
obstante, las autoridades reiteran el llamado
para que se sigan respetando los protocolos de
salud y evitar un rebrote de la enfermedad, so-
bre todo ahora con el anuncio de la variante
Ómicron en el mundo.

La Secretaría de Salud en el estado, emitió
en su último reporte que ayer lunes, se habían
confirmado 4 positivos más a Covid-19 y nin-
guna muertes por la misma causa, lo que sig-
nifica que en una jornada de 24 horas, la lista
total subió a 59 mil 911 casos positivos y 4 mil
72 defunciones.

Asimismo, se informó que se han apli-
cado 2 millones 184 mil 975 dosis de vacuna
anti-Covid, es decir, que la gran mayoría de

los ciudadanos quintanarroenses ya acce-
dieron a la inmunización, única herramienta
de defensa efectiva que existe actualmente
de forma masiva, además de continuar con
los hábitos de higiene para prevenir que en-
fermes.

En cuanto a los casos activos se actualizó
que hasta ayer eran un total de 302, de los cua-
les 199 están en aislamiento social, enfrentando
la enfermedad sin mayores problemas, ya que

sus síntomas no ponen en riesgo sus vidas. En
contraparte, los otros 103 sí han tenido que ser
internados en alguno de los centros de atención
Covid de la entidad.

Sobre ese último punto, la actualización in-
dica que hasta ayer la ocupación hospitalaria
en la zona norte era de 3%, mientras que en la
zona sur es de 5%. En cuanto  la velocidad en
el crecimiento de contagios, la zona norte tiene
0.01 y la sur 0.01.
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Cancún.- De acuerdo con el proyecto que analiza
el Congreso del estado, 60% de los 34 mil 611
millones de pesos del Presupuesto de Egresos
planteado para el año 2022, sería destinado para
la educación, la salud y la seguridad pública en
Quintana Roo.

De acuerdo con los números dados a conocer
por el Legislativo, el Poder Ejecutivo administrará
21 mil 109 millones de pesos para estas tres áreas.
Los Servicios Educativos de Quintana Roo ten-
drían el presupuesto más alto con 6 mil 920 mi-
llones de pesos; seguido de los Servicios Estatales
de Salud, con 4 mil 265 millones de pesos. Mien-
tras que la Secretaría de Seguridad Pública admi-
nistraría un total de 2 mil 298 millones de pesos.

En tanto, uno de los sectores que no tendrá
mejoras, es el Consejo de Promoción de Turística
de Quintana Roo para el cual se plantea 628.9 mi-
llones de pesos, contra 629.6 millones que se apro-
bó para este año. 

En contraparte, hay dependencias que ten-
drán aumentos en sus presupuestos, a pesar de
ser considerados como administrativos, como
la Secretaría de Finanzas y Planeación, cuyo
presupuesto alcanzará los mil 021 millones de
pesos, aunque en él se consideran las funciones
de la extinta Oficialía Mayor del Gobierno, su-
perior a los 773.8 millones de este año. Otra es
la Secretaría de Gobierno, que según la iniciativa
tendría 225.4 millones de pesos para sus gastos,

contra 211.9 millones que tuvo en este 2021.
Mientras tanto, para el Poder Judicial, su pre-

supuesto planteado es de 705.8 millones, una va-
riación mínima; para el Poder Legislativo habrá
690.5 millones, la misma cantidad de este año, de
los cuales, 204.8 millones son para la Auditoría
Superior del Estado de Quintana Roo.

Ahora, tomando en cuenta que el próximo año
se celebrarán elecciones para renovar el Congreso
local y la gubernatura, el presupuesto para el Ins-
tituto Electoral de Quintana Roo incrementó de
363 millones 590 mil 43 pesos, a 458 millones
522 mil 319 pesos. Finalmente, el Tribunal Elec-
toral recibirá 39 millones 42 mil 367 pesos, cifra
casi 3 millones de pesos superior a la del actual
año en curso. 

LANZAN ESTRATEGIA PARA
EVITAR FRAUDES TURÍSTICOS

La Secretaría de Turismo (Sedetur) informó
que en complicidad con autoridades estatales,
se va a lanzar una campaña para evitar fraudes
en paquetes turísticos, misma que espera que
esté lista antes de invierno, cuando se considera
temporada alta.

El encargado de despacho de la Secretaría
de Turismo de Quintana Roo, Andrés Aguilar
Becerril, detalló que “se promovieron acciones
en conjunto desde la Asociación de Secretarios
de Turismo de México (Asetur), con la finalidad
de evitar que los turistas sean víctimas de estos
fraudes que se dan más en las redes sociales y

que Quintana Roo tiene 74 demandas de casos
que han encontrado”.

Esta campaña está en la parte final, luego de
una mesa que se instaló a nivel estatal, y esperan
que ya puedan difundir los mensajes “Existe una
estrategia para reducir la venta de los productos
turísticos en Quintana Roo, la cual está integrada
por autoridades de seguridad, iniciativa privada,
la Sedetur, y ahora se va a trasladar a un trabajo
colaborativo con las 32 entidades federativas”,
aseguró.

Asimismo, advierte que “se hacen pasar por
agencias de viajes, y afectan la imagen es por
ello que también estamos implementando la

Plataforma Estatal de servidores turísticos que
es ahora obligatorio, y con ello la finalidad es
perder tener la lista de las empresas formal-
mente establecidas”.

En la entidad hay 74 casos en la Fiscalía Ge-
neral del Estado, que se identificaron con la co-
laboración de la Profeco,  de los cuales hay dos
que se pudieron concluir, y las demás están a la
espera de poder concluir “las acciones que se
vayan implementando serán atendidas de manera
permanente, para hacer un recordatorio, pues
los más afectados son la población adulta que
no tiene dominio de las redes sociales y caen en
los fraudes” concluyó.

A educación, salud y seguridad,
60% del gasto para el próximo año

- El Poder Ejecutivo estatal administrará 34 mil 611 millones de pesos

La Sedetur informó que en complicidad con autoridades estatales, se va a lanzar
una campaña para evitar fraudes en paquetes turísticos.

Los Servicios Educativos de Quintana Roo
tendrían el presupuesto más alto con
6 mil 920 millones de pesos; seguido 

de los Servicios Estatales de Salud, con 
4 mil 265 millones de pesos. Mientras que 

Seguridad Pública administraría un 
total de 2 mil 298 millones de pesos.

Egresos de Quintana Roo

El Congreso del estado estima que 60% de los 34 mil 611 millones de pesos del
Presupuesto de Egresos 2022, sería para educación, la salud y la seguridad.
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Rafael Marín Mollinedo, el po-
deroso director del Corredor In-
teroceánico del Istmo de Tehuan-
tepec y personalísimo amigo del
presidente López Obrador -“her-
mano”, lo llama éste-, ha queda-
do definitivamente fuera de la
posibilidad de ser considerado
candidato de Morena a la guber-
natura de Quintana Roo.

Este lunes trascendió la versión
-que él mismo confirmaría des-
pués- que tanto el Comité Ejecuti-
vo Nacional de Morena, como el
presidente y el propio Marín Mo-
llinedo, habían finalmente acorda-
do que éste último no participara
en la contienda en la que, si bien
no se inscribió dentro del plazo le-
gal, se especulaba que pudiera en-
trar por otra vía.

La dirigencia nacional del par-
tido anunció hace unos días que
aparte de los cuatro aspirantes
aprobados: Mara Lezama, Luis
Alegre, Marybel Villegas y José
Luis Pech, podrían ser inscritos a
dos más, de acuerdo a sus perfiles,
por lo que se rumoraba que uno de
ellos sería el funcionario federal,
uno de los más influyentes miem-
bros de Morena en Quintana Roo.

De igual modo y luego de la
declinación que en su favor hicie-
ra la senadora Marybel Villegas,
en caso de que fuera propuesto co-
mo “candidato de unidad” en la
suposición de que se diera alguna
fractura en el partido por la dispu-
ta de la candidatura, la posibilidad
de crear esta figura en la compe-
tencia quedó también descartada.
“Rafa” Marín, se supo, no entraba
ya a la competencia, ni por su per-
fil competitivo, ni como candidato
de unidad.

Fuentes cercanas a la dirigencia
nacional de Morena revelaron que
a pesar de que grupos políticos,
empresariales y de militantes trata-
ron de incluir a Marín Mollinedo,
vía selección, y establecer una
nueva valoración como posible as-
pirante a la candidatura a goberna-
dor, el cercano colaborador del je-

fe del Ejecutivo federal fue descar-
tado definitivamente desde el fin
de semana del proceso interno.

Ayer lunes, en un adelanto al
descarte de su participación que se
habrá de oficializar muy pronto,
Rafael Marín Mollinedo negó es-
tar en campaña o en precampaña,
durante un foro que tuvo con el
sector empresarial de la Copar-
mex en Cancún, donde expuso la
obra y los alcances del Corredor
Interoceánico que tiene bajo su
responsabilidad y en el cual AM-
LO le pidió concentrarse y termi-
nar la encomienda. Lo prefirió a
su lado, que haciendo “grilla” en
Quintana Roo.

Llanamente, ante los empre-
sarios que lo convocaron, Marín

dijo: “Yo no voy; no estoy bus-
cando la candidatura”. Y aseguró
sentirse “entusiasmado” con el
proyecto que dirige y que es una
de las obras emblemáticas del
gobierno federal.

De igual modo, el gurú de Mo-
rena en el estado rechazó haber
pactado alguna alianza con la se-
nadora Marybel Villegas, quien la
semana pasada amagó con renun-
ciar al partido si la candidata era
Mara Lezama y adelantó que de
ser así, declinaría sus aspiraciones
a favor de “Rafa”, con quien poco
después se tomaría una polémica
foto -lambisconería, la llamó el
Presidente- en Palacio Nacional,
dejando entrever que entre ambos
ya había un pacto sellado. Pero no

fue así y Marín Mollinedo lo des-
mintió ayer también.

Por último, descartó volver a
emitir declaraciones sobre el pro-
ceso electoral y mantenerse al
margen de las decisiones de la di-
rigencia nacional. La suerte, su
suerte, ya estaba echada.

Sin la sombra de “Rafa” Marín
en el camino, Lezama, Alegre, Vi-
llegas y Pech quedan con el cami-
no despejado para ser evaluados y
encuestados por el Consejo Nacio-
nal de Elecciones en las primeras
semanas de diciembre, cuando se
espera que surja el candidato que
irá por la gubernatura del estado.

Y entonces, agárrense todos
que los golpes y porrazos apenas
van a empezar.

Marín Mollinedo no va

A pesar de que
grupos políticos,
empresariales y de
militantes trataron
de incluir a Marín
Mollinedo, vía
selección, y

establecer una
nueva valoración
como posible
aspirante a la
candidatura, el

cercano colaborador
del jefe del

Ejecutivo federal
fue descartado
definitivamente.

Por Jorge Castro
Noriega

CORRE LA VOZ

www.jorgecastronoriega.com

Rafael Marín Mollinedo rechazó haber pactado con la senadora Marybel Villegas.
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Cancún.- De acuerdo con el Inegi, al
menos dos mil 149 empleadores o due-
ños de negocios dejaron de operar en
Quintana Roo por la escalada de precios
en los insumos, a lo que se viene a su-
mar la creciente ola de inseguridad, ya
que los asaltos han aumentado también.

Los resultados de la encuesta más
reciente de Ocupación y Empleo del
Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi) refieren que hasta el pri-
mer trimestre de este año había un total
de 35 mil 406 empleadores, no obstante,
al cierre del tercer trimestre, esa canti-
dad se redujo a 33 mil 257, como con-
secuencia directa de la crisis económica
y la falta de seguridad. 

Como muestra de lo antes citado, el
Inegi afirma que año con año crece el

número de emprendedores y empresa-
rios que se ven obligados a perder su
negocio por el hostigamiento de la de-
lincuencia, por ejemplo, en el 2020 fue-
ron 264 los afectados específicamente
por este tema; mientras que en 2019
fueron 187; y en el 2016, 109. Lo que
evidencia que sí ha ido creciendo esta
problemática. 

Asimismo, el Inegi señala que otros
587 abandonaron este año sus comer-
cios debido al alto costo de sus gastos
operativos, principalmente electricidad,
sueldos y renta, los cuales provocaron
que operaran en números rojos durante
el último año, como consecuencia de
la crisis económica derivada de la pan-
demia por Covid-19. Por otro lado, 319
negocios respondieron que simplemente
no obtuvieron la demanda esperada de
sus productos o servicios, resultando

en que sus ganancias sean mínimas o
hasta nulas y algunos pocos no revela-
ron los motivos de su quiebra. 

Lo que si se sabe, es que en este caso,
fueron más jóvenes los que se atrevieron
a desistir de sus emprendimientos más
rápido, bajando sus cortinas en el primer
año, pues consideran que tienen la po-
sibilidad de dedicarse a otro rubro en el
cual sean más afortunados. Y conforme
la edad avanza, los comerciantes y em-
presarios son más reacios a abandonar
tan fácil sus negocios, ya que piensan
que son pocas las oportunidades que
tendrán para su emprendimiento. 

Del total de personas que generan
empleos, la mayoría (26 mil 773) man-
tienen negocios pequeños donde a lo
mucho laboran entre dos y cinco per-
sonas y solo 390 reportaron que ocupan
hasta 50 personas para el funcionamien-

to de su actividad económica. 

RESTAURANTEROS DEL SUR
ESPERAN BUEN CIERRE DE AÑO

Restauranteros de la zona sur del estado
tienen puestas sus esperanzas de recu-
peración económica en la temporada
decembrina, así como en la apertura de
la frontera de Belice con lo que también
lograrán una mejor actividad turística.

La presidente de la delegación local
de la Cámara Nacional de la Industria
Restaurantera y Alimentos Condimen-
tados (Canirac), Beyra Aguirre, estima
que con el avance a la etapa dos del co-
lor verde en el semáforo epidemiológico
a partir de esta semana, habrá una me-
jora en la operación diaria de la industria
restaurantera en el sur del estado.

Asimismo, reconoció que “si bien,
las condiciones actuales son alentadoras,

la esperanza de los empresarios dedi-
cados a este ramo en la capital del es-
tado, gira en torno de la reapertura total
de las fronteras de Belice hacia México,
en particular Chetumal, con miras a una
reactivación económica del 100 por
ciento para lo que resta del año”.

Y destacó que por las fiestas decem-
brinas esperan pasar de un 60 por ciento
al 80 por ciento para el cierre del año,
no obstante, la representante de los gas-
tronómicos en la capital del estado re-
conoció “aunque los avances son sig-
nificativos en materia sanitaria, actual-
mente se generan ventas de hasta un 60
por ciento, es decir, que se resiente el
cierre de la frontera beliceña, cuyos co-
mensales les representaban entre un 30
y un 40 por ciento de sus ingresos”, co-
mentó, los cuales esperan recuperan an-
tes de que finalice 2021.

Comercios cierran por inseguridad
y escalada de precios en el estado

- Al menos dos mil 149 establecimientos dejaron de operar este año

Según la encuesta,
hasta el primer trimestre

de este año había 
un total de 35 mil 
406 empleadores, 

no obstante, al cierre 
del tercer trimestre, 

esa cantidad se redujo 
a 33 mil 257, como

consecuencia directa de
la crisis económica y la

falta de seguridad.

Según encuesta del Inegi
De acuerdo con el Inegi, al menos dos mil 149 empleadores o dueños de negocios dejaron de operar en Quintana Roo.
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Cancún.- Tras los múltiples saqueos que sufrieron
las escuelas de Quintana Roo durante el confina-
miento por la pandemia de Covid-19, autoridades
de infraestructura educativa vieron necesario hacer
adecuaciones en materia de seguridad, a fin de
evitar más robos durante el regreso paulatino y
seguro a las aulas, para las clases presenciales.

En este escenario, se prevé que al menos 100
escuelas cuenten con cámaras de seguridad y alar-
mas conectadas directamente con el C5 a fin de
que se puedan reducir los índices de delincuencia
y vandalismo sobre los planteles, ya que los robos
representaron pérdidas millonarias para el sector. 

Autoridades del gobierno estatal informaron
esta semana que inicialmente han comenzado
con la instalación de sistemas de alarma y cá-
maras de vigilancia en algunos planteles esco-
lares de la zona norte, para evitar los recurrentes
robos. En este caso Ana Isabel Vásquez Jiménez,
secretaria estatal de Educación, comentó que
ya hay 12 escuelas con sistema de alarma y otras
12 con cámaras.

Asimismo, la funcionaria reconoció que fal-
tan más de 100 planteles por ser cubiertos, pero
esperan poder aumentar el número ya atendido
para fin de año y concluir con la instalación de
estos sistemas para principios de 2022, esto co-
mo un compromiso con la seguridad del entorno
educativo de los niños y jóvenes quintanarroen-

ses, así como de sus profesores. 
“Esta tecnología viene a complementar los co-

mités de vigilancia que ya han sido conformados,
para que sean los vecinos quienes tomen turnos
en cuidar estas escuelas.

Ya existían en muchos casos estos grupos,
pero ahora en un programa conjunto con la Se-
cretaría de Seguridad Pública se les da forma-
lidad y se les vincula con esta corporación”,
aseveró Vásquez Jiménez.

En Quintana Roo, hay más de mil 200 escuelas
de educación básica, pero son los de la zona norte
las que más han sufrido saqueos, razón por la cual
se está priorizando la instalación de los sistemas
de vigilancia en esa zona, sin descartar que más
adelante también se haga en la zona sur, donde no
fueron exentos de este problema de vandalismo. 

CECYTE CHETUMAL GANA
EN FORO POR LA CIENCIA

Alumnas del Centro de Estudios Científicos y
Tecnológicos (CECyTE), de Chetumal, se colo-
caron entre los ganadores del Foro por la Ciencia,
organizado por el Consejo Quintanarroense de
Ciencia y Tecnología (Coqcyt).

Los proyectos presentados por Gemma Nay-
re Hernández Juárez y Brisa Fernanda Pavón
Reynaga, estudiantes chetumaleñas fueron “Ca-
lidad del agua y saneamiento del cuerpo de
agua, La Sabana de Chetumal” y “Biomaceta”,
los cuales destacaron por su innovación y apor-

tación para el cuidado del medio ambiente.
El foro se llamó “Soluciones a problemáticas

del Estado de Quintana Roo 2021”, y partici-
paron alumnos de los diferentes planteles de
educación media superior en el estado, no obs-
tante, el club fue asesorado por el M.C. Ricardo
Rafael Ceballos Martínez, docente de la Aca-
demia de Ciencias Experimentales del plantel,
fue el merecedor del premio.

El primer proyecto coadyuva a la salubridad
y la calidad del agua de la laguna “La Sabana”,
dando un entorno ambiental inmediato a los ha-
bitantes que se encuentran habitando a la orilla
de la misma y en el segundo proyecto se pro-
ponen “Bio-Macetas” hechas de cartón reciclado
corrugado, recubiertas con un barniz especial,
elaborado por la alumna Brisa Fernanda Pavón

Reynaga, que es capaz de impermeabilizar al
cartón para que aumente su vida útil como ma-
ceta o bolsa de vivero.

El proyecto, de acuerdo con los involucrados,
tiene como principal objetivo, aportar a la preser-
vación del ambiente y disminuir el uso y desper-
dicio de cartón, material que puede ser utilizado
para infinidad de cosas.

“Nuestras felicitaciones a las jóvenes estudian-
tes y a su maestro asesor, por dar el enfoque social
de la ciencia, para el bienestar de las personas”,
señaló el director del CECyTE Chetumal, Carlos
Mario Uc Sosa. Las alumnas y el profesor recibirán
su reconocimiento por estos innovadores proyectos
el próximo 3 de diciembre, en evento organizado
por el Consejo Quintanarroense de Ciencia y Tec-
nología (Coqcyt).

Inicia la instalación de cámaras
y alarmas en escuelas del norte  

- Ya van 12 de los 100 planteles que tendrán este sistema de vigilancia, en un inicio

Alumnas del CECyTE de Chetumal, ganadoras del Foro por la Ciencia, organizado
por Consejo Quintanarroense de Ciencia y Tecnología.

Al menos 100 escuelas contarán con cámaras de seguridad y alarmas conectadas
directamente con el sistema C5.

Para evitar más saqueos 

Se prevé que al menos 100 escuelas cuenten
con cámaras de seguridad y alarmas

conectadas directamente con el C5 a fin 
de que se puedan reducir los índices de

delincuencia y vandalismo sobre los
planteles, ya que los robos representan

pérdidas millonarias para el sector.
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Chetumal.- De acuerdo con el testimonio de víc-
timas de acoso sexual en instituciones educativas
del estado; las universidades de Quintana Roo di-
fícilmente recaban información sobre los hechos
y no dan seguimiento a las denuncias, que cada
vez son más. 

Y es que entre 2015 y 2019 se han registrado
al menos 19 casos de presunto acoso y hostiga-
miento sexual en alumnos, trabajadores y profe-
sores en la Universidad del Caribe, la Universidad
Tecnológica de Cancún y la Universidad de Quin-
tana Roo, en las que se han encontrado al menos
dos responsables, lo anterior, de acuerdo con según
las mismas instituciones en respuestas obtenidas
mediante solicitudes de información. 

Por ejemplo, la Universidad del Caribe ha re-
gistrado cuatro denuncias por acoso sexual y una
más por hostigamiento sexual. Como resultado
de las investigaciones, afirman que se responsa-
bilizó a un alumno de haber cometido tres y se re-
lacionó a un profesor de asignatura de realizar
hostigamiento sexual en 2019. 

Asimismo, se indicó que al momento de la en-
trega de la información, tenían en proceso un caso
más de responsabilidad por acoso sexual. Además
la Universidad señaló que en los cinco casos de
violencia sexual se aplicó el Procedimiento ante
Situaciones de Acoso y Hostigamiento Sexual. 

Por su parte, la Universidad Tecnológica de

Cancún reportó dos denuncias de acoso sexual en
2017 y en uno de los casos determinó la respon-
sabilidad sobre un trabajador, asimismo, mencio-
naron que cuentan con el Procedimiento de Aten-
ción a Quejas contra Hostigamiento, Acoso Sexual
y Laboral y Conductas de Discriminación. 

Mientras tanto, la Universidad de Quintana
Roo registró 12 denuncias por violencia sexual,
de las cuales cuatro fueron por acoso y ocho más
por hostigamiento, todos acontecidos entre el 2015
a 2019. En este caso se denunció a cuatro traba-
jadores y a tres alumnos. En este caso, también
afirmaron que llevan a cabo con el Procedimiento
para la Atención de Casos de Hostigamiento y
Acoso Sexual en Agravio del Alumnado.

Una estudiante, por ejemplo, denunció a un
compañero, quien la acosó durante un año, pero

afirma que la escuela nunca se hizo responsable
ante la falta de protocolos. “Yo tuve un problema
con un compañero, que siempre me quería tocar
inapropiadamente, todos los días. Esto pasó durante
un año, acudí a la dirección para hablar del tema,
pero siempre me decían que debía ir al psicólogo,
como si el problema fuera yo”, acotó. 

En este caso, aseguró que las autoridades de
la universidad nunca supieron cómo manejar el
tema, pues lejos de hablar con el involucrado, la
mandaron a terapia. “A mí me mandaron a terapia
y a él lo cambiaron de salón, eso fue todo. Nunca
le dije a mis padres por vergüenza, creí que si mis
maestros y los directivos de la escuela no me cre-
yeron, mis papás tampoco lo harían. Definitiva-
mente las escuelas no están preparadas para estos
casos”, aseveró.

SIN ACCIÓN CONTRA VIOLENCIA
DE GÉNERO: ACTIVISTAS

Red Feminista Quintanarroense (RFQ) afirma que
a un año de la toma del Poder Legislativo de Quin-
tana Roo, no hay avances en el combate a la vio-
lencia de género, pues los delitos de violaciones
y feminicidio han crecido exponencialmente.

Durante una concentración de líderes de la Red
en Othón P. Blanco (Chetumal) Verónica Pérez,
Claudia Martin, Ericka Cornelio Ramos, Ariadne
Song Anguas; y Yunitzilim Rodríguez Pedraza, re-
procharon que los tres niveles de gobierno norma-
lizan la violencia de género. “Desde 2017, cuando
se emitió una Alerta por Violencia de Género en la
entidad no ha habido acciones para contrarrestarle,
y por el contrario en Chetumal y Cancún están entre
las 100 ciudades considerados a nivel nacional de
peligrosidad para las mujeres”, dijeron.

Asimismo, destacan que “de acuerdo al reciente
informe del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), hasta
el 20 de noviembre pasado se reportaron en Quin-
tana Roo 15 muertes violentas de mujeres. En fe-
minicidio, la entidad es la tercera entidad con ma-
yor incidencia al presentar 1.72 por cada 100 mil
habitantes”.  En el mismo sentido, refieren que
“de enero a julio 443 mujeres fueron víctima de
violencia sexual. Hasta el presente mes hay 27
mujeres desaparecidas, de las cuales 10 son adultas
y 17 menores de edad. Asimismo, hay 81 personas
  pendientes por localizar”.

Hay 19 denuncias por acoso sexual
en varias universidades de Q. Roo 

- Acusan que no dan seguimiento a los casos evidenciados por alumnas

Feministas afirman que a un año de la toma del Poder Legislativo de Quintana
Roo, no hay avances en el combate a la violencia de género.

Según víctimas de acoso sexual en instituciones educativas del estado, las universidades no dan seguimiento
a las denuncias.

Entre 2015 y 2019 se

han registrado al menos 

19 casos de presunto acoso

y hostigamiento sexual 

en alumnos, trabajadores 

y profesores en la

Universidad del Caribe, la

Universidad Tecnológica de

Cancún y la Universidad 

de Quintana Roo.

Se quejan de que no dan soluciones 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó,
por el momento, el cierre de actividades económicas
en el país ante un rebrote de contagios, pues afirmó
que el país está preparado para cualquier situación,
pese a la preocupación que ha causado en el mundo
la nueva variante Ómicron, que provoca la Covid-19. 

Al ser cuestionado durante su conferencia matutina
en Oaxaca sobre las medidas que podría aplicar México
ante esta variante del SARS-CoV-2, el mandatario fe-
deral se limitó a destacar los avances de la vacunación.

No tenemos ese pronóstico, de cierres, pensamos
que hemos avanzado mucho en la vacunación y que
seguimos vacunando y vamos a intensificar todo el
programa de vacunación

“Estamos preparados para todo, estamos atentos
siempre cuidando a la población, porque ese es nuestro
trabajo”, sostuvo y aprovechó para invitar a la pobla-
ción a vacunarse contra Covid-19.

Será este martes durante el informe El Pulso de la
Salud cuando las autoridades sanitarias den informa-
ción sobre la Covid-19 en México y acerca de la va-
riante Ómicron, adelantó.

El mandatario federal consideró que hay demasiada
información que no ha sido confirmada por las auto-
ridades sanitarias y sólo está generando pánico.

“Quiero decirle a todos los mexicanos que es-
tamos llevando a cabo un seguimiento; que no hay
elementos para preocuparnos, no hay motivos de
riesgo de acuerdo a los reportes que me han en-
tregado los especialistas.

“Sí hay mucha información en los medios que
no debemos de espantarnos porque hay bastante
incertidumbre e información no confirmada, no
hay información sólida si esta variante es más pe-
ligrosa que las otras variantes, no existe eso”, dijo
el mandatario federal.

Anunció que se reunirá con el equipo de salud de
su gabinete para abundar en la información en torno
a la variante Ómicron y los pasos que seguirá el go-
bierno federal.

De igual forma, adelantó que se redoblará la es-
trategia de vacunación y dejó entrever que se progra-
mará una tercera dosis, aunque pidió esperar al miér-
coles, día en el que rendirá su informe de gobierno en
el zócalo capitalino, para dar más detalles.

“Se le está dando un seguimiento y se va a actuar
con mucha responsabilidad.

“Pensamos que hemos avanzado mucho en la va-
cunación y que seguimos vacunando y vamos a in-
tensificar el programa de vacunación”, agregó.

No tenemos ese pronóstico,
de cierres, pensamos que

hemos avanzado mucho en la
vacunación y que seguimos

vacunando y vamos 
a intensificar todo el 

programa de vacunación

El dato“México está preparado para cualquier situación”

López Obrador: ningún cierre 
por la nueva variante Ómicron 
Destaca avance de vacunación y llama a la población a inmunizarse

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que México está
preparado para afrontar cualquier situación sobre variantes del SARS-CoV-2.

Para la fe católica no hay barreras

Esperan 10 millones de peregrinos en la Basílica de Guadalupe
Pese a la amenaza de un rebrote de Covid-
19, en la celebración del Día de la Virgen
en la Basílica de Guadalupe, los días 11 y
12 de diciembre, se espera que lleguen al-
rededor de 10 millones de personas.

La jefa de Gobierno, Claudia Shein-
baum Pardo, anunció que de las 5 mil 90
personas que despliega la alcaldía de Gus-
tavo A Madero para todas las tareas de lo-
gística, el gobierno de la Ciudad de México
cada año coloca a alrededor de 6 mil asis-
tentes y policías para garantizar la integri-
dad de los peregrinos.

Sheinbaum Pardo destacó que se orien-
tará a la gente para que “no pernocten en
el lugar, que sólo pasen por allí -y se reti-
ren- y que haya actividades a distancia para
los fieles que no quieran estar de manera

presencial”. También se invitó a no acudir
al recinto guadalupano a los adultos que
no cuenten con el esquema completo de
vacunación, ni con menores de edad y ado-
lescentes no vacunados. 

Debido a que este año no habrá dispo-
nibilidad de bicipuertos, exhortó a la po-
blación a tomar precauciones respecto a la
movilidad.  Por su parte, el alcalde de Gus-
tavo A. Madero, expuso que tan sólo el do-
mingo visitaron la Basílica de Guadalupe
alrededor de 136 mil personas.

Dio a conocer que el 12 de diciembre
se estima que al minuto pasen por la banda
que está al interior de la Basílica de Gua-
dalupe 750 personas, mientras que mil 600
personas entren por el pasillo central 

Por eso estamos destinando 350 per-

sonas especializadas en control de afluen-
cias al interior de la basílica y no se les per-
mitirá que pernocten dentro”, dijo Chiguil.

Por cuestiones de protección civil están
considerando establecer 8 salidas de la Ba-
sílica de Guadalupe “para que todos los
peregrinos que entren puedan salir sin pro-
blemas”.Ese día, en el recinto guadalupano
habrá 2 mil 250 vallas, 175 baños, 15 filtros
Covid y carpas de apoyo, así como 50 am-
bulancias de rescate. Por otra parte se re-
partirán a la gente 15 mil cubrebocas KN3
Y 25 mil quirúrgicos.Chiguil reafirmó la
información dada por monseñor al señalar
que no habrá misas, ni se podrá permanecer
al interior de los templos, por lo que los
peregrinos deberán permanecer el menor
tiempo posible al interior de la basílica.

Para la celebración del Día de la Virgen en la Basílica
de Guadalupe, se espera que lleguen alrededor de 10
millones de personas, la próxima semana.
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Hidalgo es una de las pocas enti-
dades en las que el PRI podría re-
verdecer laureles, basado en la
terquedad de Morena por impul-
sar candidatos repudiados por la
ciudadanía.  

Se trata de una entidad en la
que el Movimiento Regeneración
Nacional aventaja por varios pun-
tos, sin candidato, al partido trico-
lor, pero, tal parece, los mismos
dirigentes de Morena tratan de en-
redar la nominación de candidato. 

La designación de candidato ha
dado paso a la formación de grupos
que se acogen al regazo de alguno
de los prospectos mencionados por
el propio partido aspirante a gober-
nar y en la que no fueron incluidos
los prospectos que cuentan con las
mayores simpatías del electorado. 

Una confesión del senador Ju-
lio Ramón Menchaca parece ha-
ber tirado por la borda su inminen-
te postulación, toda vez que uno
de los temas tabúes del actual go-
bierno son los viajes en avión pri-
vado, lo que parece haber vetado
al representante popular. 

Antes de la confesión de Men-
chaca encabezaba todas las en-
cuestas de Morena y ahora ni si-
quiera figura en la consulta que se
pretende hacer. 

Por el contrario, un personaje
que muestra una de las peores ca-
ras de la política es empujado por
grupos que controlan parte de la
actividad política del estado y que
cuentan con el suficiente capital
para impulsarlo, con el riesgo de
ser vencido en las urnas. 

Se trata de un cantante medio-
cre que decidió dejar la artisteada
para ingresar a la política, en la
inició con el pie derecho. Francis-
co Xavier Berganza resultó ser
una cara nueva presentada por el
PAN en 1997 que se adjudicó con
amplitud la diputación por el IV
distrito de Hidalgo (cabecera Tu-
lancingo), lo que llevó a ser el
candidato del partido blanquiazul
al gobierno estatal, dos años des-
pués. Disputó, sin éxito en las ur-
nas, el gobierno estatal y fue de-

rrotado por el priista Manuel Án-
gel Núñez, quien lo aventajó por
más de 20 puntos. 

Después del fracaso fue con-
vencido por uno de sus gurúes de
afiliarse al PRI, pues la candidatu-
ra de Francisco Labastida Ochoa
daba la seguridad de un triunfo pa-
ra el tricolor y un futuro promiso-
rio para el cantante. 

La aventura fue caótica, Labas-
tida fue un mal candidato y fue
vencido por Vicente Fox y el pa-
nismo arrollador, el partido que
había abandonado Francisco Xa-
vier, a quien además de irle mal en
la política se metió en una serie de
líos legales, que fueron desde una
acusación de secuestro, pasando
por eventuales atentados en su
contra y una serie de dimes y dire-
tes que lo llevaron a aislarse de la
vida pública por unos años, reapa-
reciendo en 2006, con una nueva
camiseta, la del Partido Conver-
gencia, que bajo el amparo de la

candidatura presidencial de An-
drés Manuel López Obrador, le
permitieron ganar como segunda
fórmula, un escaño. 

Otra vez problemas legales se
le presentaron al término de su le-
gislatura, esta vez fue acusado de
intento de violación, acusación
que tampoco pudo ser probada,
pero dejo sinsabores entre la ciu-
dadanía hidalguense a la que le re-
sulta raro que se presenten denun-
cias, sin comprobarlas más tarde. 

Nuevamente se animó a parti-
cipar como candidato a goberna-
dor por el PAN, partido al que en-
tra y sale con constante frecuen-
cia. Ahora fue vencido por el priis-
ta Omar Fayad por 16 puntos por-
centuales. 

Hizo su lucha por la alcaldía de
Pachuca hace poco tiempo, con-
tando ya con el respaldo del Gru-
po Universidad, conocido como la
“Sosa Nostra”, núcleo con mucho
dinero, pero mala fama (el líder

del grupo se encuentra en la cár-
cel) que lo hizo dar un nuevo vuel-
co en sus preferencias ideológicas,
girando a Morena que lo aceptó
como candidato a diputado local
como una de sus propuestas de
abanderado discapacitado (¿?) y
respaldado por varios ex priistas. 

La mala fama del cantante-po-
lítico, la de sus protectores, la
alianza con ex priistas sospecho-
sos y el repudio ciudadano es lo
que sigue, si es que Francisco Xa-
vier, el “chapulín” y saltimbanqui
de la política logra su anhelo de
ser candidato por tercera vez al
gobierno de Hidalgo. 

Omar Fayad que ya había reu-
nido la plaza a favor de Morena se
encuentra consternado, ante la po-
sibilidad de no poder cumplir con
su compromiso. 

Alejandro Moreno y Rubén
Moreira se encuentran listos para
echar las campanas a vuelo, si es
que Morena no enmienda su ruta. 

Trastocan los planes de Omar Fayad 

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

La mala fama del
cantante-político, la 
de sus protectores, la
alianza con ex priistas

sospechosos y el repudio
ciudadano es lo que sigue,
si es que Francisco Xavier
Berganza, el “chapulín” y
saltimbanqui de la política
logra su anhelo de ser

candidato por tercera vez
al gobierno de Hidalgo. 

ramonzurita44@hotmail.com

Francisco Xavier Berganza, aspirante eterno al gobierno de Hidalgo.
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“...hay que apegarse a las reglas, si el esta-
tuto de un partido (en este caso Morena)
habla que las encuestas se pueden utilizar
como procedimiento para elegir candida-
tos, pues hay que respetar, ni modo que se
va a modificar lo que ya está aprobado...
(y digan): ‘si no modifican el estatuto me
voy’, ¡pues no!, creo yo; bueno, no creo
que lo haya dicho (que se iría si no esta-
blece Morena las consultas como método
para elegir a sus candidatos y dirigentes)...
o si lo dijo, no lo doy por bueno”. 

Eso respondió ayer el presidente An-
drés Manuel López Obrador a un co-
mentario del zacatecano en el que desde
Monterrey y ante estudiantes universita-
rios sugirió que antes de decidir ir por otro
partido a la contienda presidencial de
2024 vería si Morena (y AMLO) mantie-
ne o no las encuestas para elegir candida-
tos, o si finalmente se abre a utilizar el
método de consultas ciudadanas.   

“Llegó la hora de innovar la selección
de candidatos y dirigentes al interior de
Morena, el partido tiene una gran oportu-
nidad de dejar que los ciudadanos decidan
quién debe ganar y así sacudirnos de la
duda, las suspicacias, del favoritismo y la
imposición.  “Es necesario aplicar proce-
sos de selección basados en elecciones
primarias porque de otra forma se pondría
en riesgo la continuidad del proyecto que
ganó en 2018... si no hay apertura hay
ruptura”, resumió Monreal.

En este contexto expresó luego la frase
que López Obrador puso en duda:  

“Si las reglas de la elección interna en
Morena se abren, ahí me quedaré... hasta
este momento no tengo intención de salir-
me”, enfatizó. 

Y es que Ricardo Monreal, el único
aspirante de Morena que anda ya en cam-
paña por la candidatura presidencial de
2024, y a quien AMLO no quería recono-
cer hasta ayer entre sus posibles suceso-
res, tiene meses exigiendo que su partido
y el tabasqueño dejen atrás las encuestas y
vayan a la consulta ciudadana, a prima-

rias, para elegir sus candidatos de elección
y dirección. 

El uso de encuestas está desgastado,
afirma. Tal cómo han sido utilizadas por
Morena, las encuestas sólo crean suspica-
cias, malestar entre competidores y ruptu-
ras, indica. Además, agrega, en todo el
mundo los partidos de avanzada, demo-
cráticos, y en especial los de izquierda -
como afirma ser Morena-, seleccionan a
sus abanderados a través de consultas ciu-
dadanas, insiste.  Incluso ha comprometi-
do su participación a una consulta en la
selección del candidato presidencial de
Morena en 2024.  

El zacatecano afirma que, si le ganan
por la buena en una consulta ciudadana, él
acata el resultado y reconoce a quien ob-
tenga ese apoyo popular ajeno a una deci-
sión vertical autoritaria, o “dedazo”. 

Y ha dicho que buscará que en la si-
guiente Asamblea Nacional de Morena
cambien los estatutos para desechar las
encuestas y colocar a las consultas como
el mecanismo central en la selección de
candidatos. 

EL SENADO REVISARÁ LOS
PROGRAMAS DE SEGURIDAD

La Comisión de Seguridad Nacional enca-
bezada por la senadora morenista Imelda
Castro quedó instalada ayer con la tarea
inmediata de revisar las políticas y accio-
nes vinculadas con la seguridad. 

Durante este evento se indicó que des-

de ahí se iniciará una amplia revisión de
políticas y programas establecidos por el
gobierno federal a través del Consejo de
Seguridad Nacional al que le solicitarán
no sólo informes, sino que convocarán a
sus miembros a comparecencias ante el
Senado para dar curso a recomendaciones
que consideren necesarias. 

En este punto el senador Monreal, pre-
sidente de la Junta de Coordinación Políti-
ca indicó que entre sus facultades, el Se-
nado tiene la de revisar la estrategia de Se-
guridad Pública de la Guardia Nacional y
la de la propia secretaría del ramo. 

Existe la intención de los senadores de
todos los partidos de reunirse con el Gabi-
nete de Seguridad para plantear sus dudas
y propuestas, indicó. 

Monreal dijo que los senadores no van
a rehuir este grave problema y tienen la
intención de contribuir a reforzar la segu-
ridad del país. 

ACCIONES DENTRO DE LA ADELANTADA
SUCESIÓN PRESIDENCIAL

Andrés Manuel López Obrador dará
hoy su mañanera en donde las inició hace
21 años, en la Jefatura del Gobierno de la
CDMX. Esta vez lo hará al lado de Clau-
dia Sheinbaum en lo que será sin duda un
abierto apoyo a la jefa de Gobierno. 

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Acelerar la vacunación...

Por Roberto
Vizcaíno

Finalmente, López Obrador reconoce 
a Ricardo Monreal como su posible sucesor

Monreal, el único
aspirante de Morena

que anda ya en
campaña por la
candidatura

presidencial de
2024, y a quien
AMLO no quería
reconocer hasta
ayer entre sus

posibles sucesores,
tiene meses

exigiendo que su
partido y el

tabasqueño dejen
atrás las encuestas.

- Duda de que el senador abandone a Morena  



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO entretenimiento 17Martes 30 de noviembre de 2021

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Día de inspiración, con posibilidades de realizar tus
proyectos y sueños más deseados. 

Dispondrás de oportunidades prometedoras, también de
unas buenas dosis de optimismo. 

Sentirás el placer que proporciona la realización y
satisfacción personal. !Felicidades!

Serás hoy una persona imaginativa, visionaria y creativa.
Felicidades.

Podrías tener muchos aciertos en las decisiones que tomes,
sobre todo en el trabajo.

En lo económico, las inversiones que hagas tenderán a
ser positivas. Abundancia.

Te sentirás más unido-a que nunca a tus seres queridos.
Aprovecha cada instante de la vida.

Disfrutarás de un día de éxito sobre cualquier obstáculo
que se presente en tu camino. 

Serás una persona pertinaz y que sabe querer a los suyos.
Recibirás dinero inesperado.

Hoy podrías recibir buenas noticias relacionadas con uno
de tus seres queridos.

Ten cuidado en este día para no discutir con tu pareja.
Estarás de suerte con el 10.

Es posible que hoy se produzca la realización de una de
tus esperanzas.

TIP ASTRAL

CANELA. Dicen que la canela
da buena suerte a todo aquel que
la utilice, incluso ingiriéndola.
Puede ser otro buen material a te-
ner en cuenta.

*** Se controla el
colesterol, la
diabetes y la
hipertensión
arterial.
*** Se pierde peso
sin pérdida de
masa muscular.
*** Se previene la
osteoporosis
fortaleciendo los
huesos.
***  Se tonifican y
fortalecen los
músculos.
*** Se fortalece el
corazón y mejora
el riesgo
sanguíneo.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, 

hogar y belleza, envíanoslas a:

diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las respuestas.Beneficios 
de correr

SOLUCIÓN

1978.- Nace el actor mexicano de teatro, televisión y cine Gael García Bernal.
Con el filme "Amores perros" (2000) alcanza gran éxito de taquilla y es no-
minada al Oscar como Mejor Película Extranjera. Ha protagonizado "Y tu
mamá también", "El crimen del padre Amaro", "Diarios de motocicleta" y
"La mala educación", entre otras producciones fílmicas.

REGLAS

El Sudoku, también
conocido como südoku, su-
doku o su doku, es el
pasatiempo (crucigrama /
puzzle) de moda japonés de
tipo lógico.

Las reglas son sencillas,
consiste en una cuadrícula de 9X9
celdas, dividida en 9 cuadrantes de
3X3, que hay que rellenar de forma
que todas las filas, columnas y
cuadrantes (conjuntos de 3X3 celdas)
posean los números del 1 al 9 sin
ninguna repetición.Obviamente se
parte de un tablero empezado. Los
Sudokus para que sean correctos
deben poseer una solución única
además de tener simetría rotacional.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre
del traidor ha sido causa de que fueses
olvidado de muchos, pero la Iglesia te
honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que
reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,
tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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Texto y foto Isabel Violeta

En conferencia de prensa, re-
alizada en el Cemefi, los te-
nores,Fernando de la Mora,
Javier Camarena y Ramón
Vargas nos dieron detalles so-
bre qué es y como surgió esta
unión de solidaridad, para las
familias mexicanas, que han
sido afectadas económica-
mente en este período tan di-
fícil de la pandemia por el
COVID-19. 

Los mexicanos unieron su
talento para interpretar con
emoción, “Cielito Lindo”,
una pieza emblemática del re-
pertorio musical mexicano,
para motivar a los mexicanos
a apoyar a las familias afec-
tadas. La interpretación de di-
cha pieza musical es parte de
un video  para anunciar la
campaña “Donando se Ale-
gran los Corazones”, que ini-
cia con la presentación de

Martha Debayle, quien tam-
bién se sumó generosamente
a la causa y da las razones y
objetivos de este proyecto.

Los donativos serán dedu-
cibles de impuestos y podrás
realizarlos desde el 5 de di-
ciembre al 31 de enero, en la
línea de cajas de las 800 tien-
das en todo el país de Soriana
y también podrás realizarlos
a través de la página
www.donandosealegran.org

Al iniciar la conferencia
Fernando de la Mora nos
cuenta los retos que atrave-
saron al grabar este video a
la distancia “Grabar esto por
separado fue complicado, tu-
vieron las cuerdas 6 horas en
un estudio, y luego que vinie-
ra el resto de la orquesta , pero
lo más complicado fue grabar
a Javier y a  Ramón, quien
buscó un estudio en Viena pa-
ra grabar con buena calidad,
y ahora nos falta tocar el co-

razón de la gente,  que se
comparta,  y lo que nos va-
mos a llevar es la generosidad
de la gente de eso se trata esta
historia”.

Javier desde Italia por vi-
deollamada comentó “es un
placer  estar con ustedes pre-
sentando este proyecto, esta
iniciativa para tocar los cora-
zones de México, que no bus-
ca más que dar un poco de
apoyo a través de despensas
a personas de alta vulnerabi-
lidad, lo acepté feliz siempre
estamos buscando cómo con-
tribuir y ayudar a la gente que
más lo necesita, nuestro Mé-
xico ama la música, lo disfru-
ta, le cantamos hasta a la
muerte es un país que canta;
y busca esta solidaridad a tra-
vés de la música es algo que
me pareció maravilloso con
lo que espero cumplamos el
sueño de apoyar en estos mo-
mentos tan difíciles, gracias
por invitarme a participar”

Por otro lado, Ramón des-
de España, igualmente por
una videollamada dijo “estoy
muy conmovido, algo que di-
jo Javier muy real es que la
música nos une, es el lenguaje
universal que no tiene fron-
teras, el arte y la música son
algo maravilloso que nos per-
mite estar aquí. Gracias a Fer-
nando y todos los que esta-
mos unidos, debemos apren-

der a tener una cultura dife-
rente, entiendo la misión del
Cemefi que es una organiza-
ción de mundo y de seriedad
así que es de confianza saber
que lo harán bien por eso no
tuve duda en unirme, estoy
muy contento”.

Después nos presentaron
el video dirigido por el maes-
tro Rodrigo Macías, director
de la Orquesta Sinfónica del
Estado de México que pre-
tende recaudar despensas pa-
ra miles de familias y que no
falte la comida en las mesas
mexicanas.

Al finalizar el video, el te-
nor Fernando de la Mora
mencionó estar conmovido
con el resultado “me emocio-

no y me emociona más verlos
contentos por que tenía cier-
tas expectativas y cuando sue-
ñas algo y te encuentras con
personas tan grandes como
ellos, tan honorables me hace
sonreír y me siento orgulloso
que todos estemos unidos,
porque todos estamos conec-
tados, debemos compartir las
bendiciones que Dios nos ha
dado, ojalá todos los días fue-
ran 16 de septiembre para
sentirnos orgullosos mexica-
nos, que fuera siempre Navi-
dad, para que siempre tenga-
mos un motivo para sonreír,
siempre hay un motivo para
compartir”.

Y casi al finalizar Pilar
Parás García, presidente del

Consejo Directivo del Ce-
mefi expresó “queremos lle-
gar a más de 10 mil perso-
nas y los invitamos a ser so-
lidarios, nosotros lo hace-
mos confiando y pensando
en las necesidades de las fa-
milias. La historia viene
desde hace un año en donde
vimos la capacidad de que
a través del Cemefi nos pu-
diéramos acercar a las fami-
lias, es algo que debe llegar
a todos los teléfonos”.

Terminaron agradeciendo
una vez más al personal detrás
de este proyecto a medios de
comunicación por impulsar
estas causas y nos invitan a
compartir el video y las ganas
de hacer nuestros donativos.

**** Se une a Javier Camarena y Ramón Vargas
en campaña de recaudación de fondos que

ayudará a familias afectadas por la pandemia y
con ello poner alimentos en su mesa

*** Desde el 5 de diciembre hasta el 31 de enero
podrás hacer tu donativo en Soriana

Tres grandes tenores mexicanos

“Donando se 
alegran los corazones”:

Fernando de la Mora

“Me siento orgulloso que todos estemos unidos, porque todos estamos conectados, de-

bemos compartir las bendiciones que Dios nos ha dado, ojalá todos los días fueran 16 de

septiembre para sentirnos orgullosos mexicanos, que fuera siempre Navidad, para que siempre

tengamos un motivo para sonreír, siempre hay un motivo para compartir”, expresó el tenor

Fernando de la Mora.

Los donativos serán deducibles de
impuestos y podrás realizarlos desde 
el 5 de diciembre al 31 de enero, en la
línea de cajas de las 800 tiendas en
todo el país de Soriana y también

podrás realizarlos a través de la página
www.donandosealegran
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